

	PTAS.	CTS.
España . . . . .	1	25
Extranjero (U. Postal)	2	50
Ultramar . . . . .	1	50

Número suelto 5 céts.  
Id. atrasado 10 "

## Recuerdos de Carnaval

Es incalculable el número de veces que estuvo Serafin en casa de Ibáñez, el vocal de la junta del Círculo.

—¿Se puede ver al Sr. Ibáñez?—preguntaba á la doméstica.

—No está.

—¿Por vida del... ¿Sabe usted si estará en el Círculo?

—Puede que esté allí, porque anda con eso del baile.

Serafin se iba corriendo al Círculo.

—¿El Sr. Ibáñez?

—No ha venido hoy.

—¡Maldita sea!

Después de andar dos días seguidos en busca de Ibáñez, Serafin consiguió verle en la calle de Alcalá, dentro de un coche de punto.

—¡Eh, cochero, pare Vd.!... Amigo Ibáñez...

¡Gracias á Dios que le echo la vista encima! Desde anteaer le ando buscando. ¿Se acuerda usted de mí? Yo soy Mantequilla.

—¿De Soria?

—No, señor; Serafin Mantequilla, hijo de don Pantaleón, el ventrílocuo...

—¡Ah, sí! Ahora recuerdo... ¿Y papá?

—¡Se me ahogó en una tertulia, haciendo el buey!

—¿Qué lástima! ¡Un hombre que imitaba tan bien la voz de los animales!

—Sí, señor, de todos, y últimamente había aprendido á hacer la cucaracha de una manera prodigiosa. Eso fué lo que le mató, porque abusaba de la ventriloquia... Pues yo le busco á usted para una cosa de muchísima importancia.

¿Podría Vd. facilitarme un billete de caballero para el Real?

—¡Hombre, hombre! Eso es muy difícil.

—Vera Vd.: no he visto hasta ahora ningún baile, porque ya sabrá Vd. que yo iba á ser pastor evangélico, y francamente, quisiera lanzarme al mundo...

Serafin, á fuerza de suplicar, consiguió un billete, y el hombre fué á pedirle el frac á un paisano suyo, que había sido diputado en tiempo de la república.

—Yo no tengo inconveniente en prestarte el frac, pero se ha quedado antiguo.

—No importa—contestó Serafin.

—Lo que puedes hacer es estrecharle la manga, porque es de forma de jamón.

—Eso corre de mi cuenta.

Una tía de Serafin le estrechó la manga, y el hombre se fué al Real, hecho un gomoso de Morata do Tajuña.

¡Qué magnífico estaba el salón! ¡Qué bullicio reinaba allí! ¡Cuánta máscara elegante! ¡Cuánta alegría!

Serafin se quedó estático al ver aquel lujo y aquella animación. Las máscaras se dirigían á los caballeros, tratando de embromarles, y éstos gozaban lo indecible haciendo de calaveras.

—¡Ah picarillo! ¿Tú por aquí? ¿Dónde dejás á tu novia?

—Adiós, Fulano. ¿Hace mucho que no ves á aquella rubia? ¡Qué tunante eres!

A Serafin nadie le daba broma ni le llamaba tunante; anduvo dos horas y media desde el foyer al salón, del salón á los pasillos, de los pasillos al ambigú... á beber agua.

—Yo no me divierto nada absolutamente—decía él hablando á solas.—Verdad es que como nadie me conoce... Si hubieran venido las de González, de hijo que me daban broma. Ellas conocen mi vida privada.

Fatigado y con los pies en carne viva, á fuerza de pisotones, Serafin fué á sentarse á una butaca del pasillo, al lado de una mascarita rubia, que al verle le dijo:

—Qué feo eres. Apártate un poco, que me arrugas el vestido.

Serafin se puso rojo de vergüenza. Iba á contestar, cuando se presentó de pronto un sujeto con cara de oso blanco, y dirigiéndose á la mascarita, la dijo con voz de trueno:

—¡Te pesqué, ingrata!

Ella, levantándose rápidamente, apeló á la fuga.

Entonces el oso, encarándose con Serafin.

—¿Con qué eres tú el que me roba la dicha?

—le dijo.—¡Pues toma!

Y descargó sobre las narices del joven dos puñetazos formidables.

Hoy Serafin está en la cama con el rostro cubierto por unos trapos, y cada dos horas tiene necesidad de ponerse sobre las narices unas hilas de cerato simple.

Y cuando alguien le pregunta si se ha divertido, contesta melancólicamente:

—¿Qué si me he divertido?... ¡Mirál!

Y levantando los trapos, deja al descubierto la nariz, que parece una alcafofa.

LUIS TAROADA

## Los socialistas de hoy

### El 1.º de Mayo próximo

El *Socialista*, publica el acostumbrado manifiesto recordando á los trabajadores que se acerca la fiesta del 1.º de Mayo, y la conveniencia de afirmar una vez más la necesidad de mejorar la situación del proletario.

El manifiesto de este año es notable por la línea de conducta que aconseja á los socialistas. Hé aquí sus párrafos principales:

«Conseguir de un modo completo el fin primordial que persigue la manifestación del 1.º de Mayo—una legislación protectora del trabajo,—no es obra de uno ni de varios años, sino que ha de ser el resultado de viva y tenaz campaña, mantenida cada vez con mayores bríos y con más decidido empeño.

«Son vuestros enemigos los que, para continuar sirviéndose de vosotros y retrasar vuestra regeneración, os prometen á corto plazo mejoras y revoluciones, que en vano esperáis de ellos hace muchísimos años.

«Emanciparos económicamente, arrancar á la clase dominante aquellas medidas que han de hacer salir á los proletarios de la extrema miseria en que yacen y colocarlos en situación de recorrer apresuradamente la distancia que los separa de su redención, no puede ser obra de algaradas ni de motines burgueses, ni tampoco consecuencia de los espasmos de turbas hambrientas.

Una y otra cosa—la emancipación y el mejoramiento de los trabajadores—tiene que ser el fruto de vuestra unión, de vuestra disciplina, de vuestra capacidad, de vuestro cálculo y de vuestra acción constante contra los privilegios de la clase que os esclaviza y contra los defensores de esos privilegios. Solo lo que vale poco, lo que es pequeño, exige escasos y débiles esfuerzos; las grandes conquistas, las reformas de importancia, las transformaciones sociales, demandan para realizarse muchos y mancomunados esfuerzos, labor continua y no poco acierto en todo cuanto se acometa ó emprenda.»

Hablando de lo que debe ser la manifestación próxima, dice:

«La tranquilidad y la calma de una masa numerosa, que sabe dónde va y lo que quiere, son mil veces más revolucionarias que los gritos de rebelión de todos los sacamuelas políticos ó los actos de fuerza que puedan ejecutar algunos centenares de extraviados.»

Aconseja que el día de la fiesta obrera, las fábricas, las minas, los talleres y las obras estén cerradas.

Pablo Iglesias, como presidente del Comité Nacional del partido obrero, y Pascual Simal, como secretario, firman este manifiesto, que de seguro va á ser muy comentado.

Los socialistas empiezan á ver claro.

## Filibusteros filipinos

### Prisiones en Manila

Cartas de Manila que publican *El Tiempo* y *El Correo Militar*, refieren que durante la travesía del *Monserrat* notóse que en el fumador del barco aparecían, como dejadas al descuido, proclamas incendiarias contra España y su dominación en Filipinas, como también contra los frailes.

Las sospechas recayeron desde luego sobre un mestizo chino llamado D. Andrés Garchitorena, hombre de posición que acababa de pasar varios años visitando las principales ciudades de América, Inglaterra, Francia y España y que se había significado haciendo frecuente tertulia con dos viajeros cubanos que venían á bordo y proporcionándoles libros y otros papeles para su lectura.

Fué vigilado el mestizo, y cuando el vapor llegó á Singapore el capitán comunicó con el cónsul de España, el cual lo hizo á su vez con las autoridades de Filipinas.

Resultado, que al llegar á Manila D. Andrés Garchitorena fué vigilado por la policía para ver qué personas le visitaban ó visitaba. Las autoridades, mientras tanto, se incautaron del equipaje, en el que hallaron gran número de proclamas filibusteras y de ejemplares de las obras *Noli me tangere* y *El filibusterismo*, escritas por el filibustero filipino Rizal, hoy deportado.

El mestizo fué preso al día siguiente de llegar á Manila, y según el corresponsal de *El Correo Militar*, fueron encontrados en su poder listas de las cuales se ha incautado el capitán instructor de la correspondiente causa que se le sigue, y que expresaban nombres de individuos que han sido también presos.

La carta publicada por *El Tiempo* termina diciendo:

«Dícese que se trataba de promover una algarada en el país, consiguiendo con ello crear dificultades al gobierno, ahora que tiene fija su atención en la guerra de Cuba, y aprovecharse de las circunstancias. También se dice que el caballerete mestizo chino será deportado á sitio seguro, muy lejos del Archipiélago.

Otros añaden que el suceso no tiene importancia alguna, y que el general Blanco ha tomado con empeño la cosa, para hacer con todos estos progresistas un señalado escarmiento.»

## Antecedentes de Maceo

Véanse estos que suministra *El Correo Español*, de Buenos Aires:

«A los innumerables datos que llevamos publicados sobre la vida y milagros de Maceo, tenemos todavía algunos que agregar, que nos remite desde Córdoba un apreciado compatriota.

«Cuando se apresó el *Virginus* yo estaba

en Santiago de Cuba, siendo ayudante de campo del general brigadier Ampudia. Se me confió una comisión reservada, partiendo á bordo del vapor de guerra *Isabel la Católica* con oficios para Puerto Padre, de cuyo punto tuve que pasar escoltado por fuerzas del batallón de infantería de Asturias á Gibara, á fin de encontrarme con la columna que mandaba el coronel Esponda, y no encontrándole en ese puerto, salí á marchas forzadas hasta Holguín.

Entregados los pliegos, se vino en conocimiento, que en el punto denominado Paso del Aura estaban los filibusteros mandados por Pancho Varena, el guerrillero Sanguily y Vicente Gómez (este último mulato).

El tal general MACEO ERA EL SIRVIENTE QUE TENIA GÓMEZ.

Puesta la columna del coronel Esponda en movimiento, sorprendimos en la madrugada los bohíos del enemigo, tomando prisionero á Maceo, el cual nos prometió entregar á su amo. *Vicente Gómez, con tal que no le fusilasen*, y en efecto se convirtió en Judas.

Por órdenes recibidas me embarqué en el cañonero *Manatí*, llegando á Cienfuegos, desde donde marché á las pocas horas desde Palmira á Santa Clara, en espera de órdenes, que no tardaron en llegar.

Unido á la guerrilla del comandante Tizón, salimos para la trocha militar de Júcaro á Morón, y habiéndosenos incorporado la columna del teniente coronel Cueto, tuvimos conocimiento de estar acampados los insurrectos en un poblado á dos leguas de Ciego de Avila.

A marchas forzadas salimos y copamos el campamento, pues los mambises no tenían escapada posible por los fuertes y fortines bien dotados y municionados.

Lo admirable es que nuevamente hicimos prisionero á Maceo y dos hermanos: una de ellas con dos negritos y la otra con uno, hijos de la *manigua*.

Estando la tropa para hacer el rancho, se recibió un propio con oficios del Excmo. señor brigadier don Pablo Bayle pidiendo la inmediata incorporación de nuestra columna por estar reunido en gran número el enemigo en el arroyo de Caimán, y como el práctico de primera clase de nuestra columna se hallaba gravemente herido y otro de segunda no conocía bien el terreno, tuvimos algunos momentos indecisos; pero tenemos que agradecer al general Maceo su ofrecimiento de servirnos él de práctico, lo cual lo cumplió tan exactamente que bajo promesa de libertad con sus dos obscuras hermanas y no menos oscuros sobrinitos, nos puso al amanecer en el glasis que tenía el campamento enemigo.

Fué cosa de media hora lo que tardó nuestra bizarra columna en apoderarse de machetes, caballos y 255 prisioneros, fuera de los muertos que no pudieron retirar.

Hé ahí retratado de cuerpo entero el mulato que aspira á ser presidente de la soñada república de Cuba.»

que tenía orden de que se la probasen todas las doncellas. Hizo sentar á la Cenicienta y acercando la zapatilla á su pequeño pié vió que entraba sin dificultad y que la venía tan justa como si fuera de cera. El asombro de las dos hermanas fué grande, pero aun lo fué más, cuando Cenicienta sacó de un bolsillo la otra zapatilla y se la puso. En esto llegó la madrina y dando un golpe con su varita en los vestidos de la Cenicienta los convirtió en otros aun mejores que todos los demas.

Entonces sus dos hermanas la reconocieron por la hermosa señora que había estado en el baile y se echaron á sus piés, pidiéndola perdón del mal trato y de todo lo que la habían hecho sufrir; pero la Cenicienta las levantó y las dijo abrazándolas que las perdonaba de todo corazón y que las rogaba la amasen siempre.

Así adornada la llevaron á palacio. El joven príncipe la halló aun mas hermosa que nunca y pocos días despues se casó con ella. La Cenicienta, que era tan buena como hermosa, llevó sus dos hermanas á palacio y las casó el mismo día con dos grandes señores de la corte.

refresco muy bueno que el joven Príncipe no probó, pues estaba muy entrenido en examinarla. Fué á sentarse junto á sus hermanas y las colmó de atenciones, obsequiándolas con naranjas y limones que la había dado el Príncipe lo que les asombró mucho porque no la conocían. Estando hablando oyó la Cenicienta dar las doce menos cuarto y haciendo un gran saludo á la sociedad, se fué lo más pronto que pudo. En cuanto llegó fué á ver á su madrina y dejando de darle las gracias, la dijo que deseaba mucho ir al día siguiente al baile á que le había convidado el Príncipe. Estando muy ocupada en contar á su madrina lo que la había pasado en el baile, llamaron las dos hermanas á la puerta: la Cenicienta fué á abrir.

—¡Cuánto habeis tardado! les dijo bostezando, frotándose los ojos y estirándose como si se acabase de despertar, sin embargo de que no habían tenido ganas de dormir desde que se habían separado.—Si hubieses venido al baile no te hubieras fastidiado, la dijo una de sus hermanas; mira, ha ido una Princesa la mas linda que se ha visto nunca, nos ha hecho mil cumplimientos y nos ha dado naranjas y limones. La Cenicienta no cabía en sí de gozo, le preguntó el nombre de la Princesa pero la respondieron que no la conocían; que el hijo del Rey lo sentía mucho y que daría cualquiera cosa por saber quien era. La Cenicienta se sonrió

**Cosas de los Estados Unidos**

Leemos en el *New York Herald* correspondiente al 6 del actual, el siguiente telegrama dirigido desde Washington al citado periódico con fecha del 5 del corriente mes.

**Los cubanos se agitan mucho aquí: compran cañones, dinamita y municiones para el ejército.**

«Los generales Calixto García, Enrique Collazo y Ruiz, se dice que están completando rápidamente sus aprestos para dejar este país y marchar á Cuba con una ó más formidables expediciones de filibusteros.

Desde el miércoles de la anterior semana varios agentes del partido revolucionario cubano demostraron su actividad, y hasta ayer habían comprado y pagado á razón de 6.000 pesos fuertes cada una dos piezas de artillería de campaña de tiro rápido *Hotchkiss*; los cubanos pagaron al contado por 90.000 duros de rifles, cajas de municiones, medicinas, dinamita y un vapor con su armamento completo.

El misterioso NEPTUNO fué en un principio destinado para el servicio de Juba; pero, por ahora, los cubanos no lo emplearán.

El barco que tomará á su bordo la próxima expedición para la isla de Cuba, es de unas 500 toneladas. Puede contener bastantes carbón para ir á Cuba y darle allí algunos días de espera.

Ese barco tiene un juego de velas de reemplazo para el caso de que la máquina se descompusiese, aunque se adquirieron piezas necesarias para cualquier desperfecto, colocándolas en el departamento de la máquina, á fin de que no se estropeen.

Se han adoptado todas las precauciones para evitar accidentes, por las personas encargados de esta expedición.

Están ya comprados 2.000 rifles, dos piezas ligeras de artillería de montaña, un millón quinientos mil cartuchos, cinco mil libras de dinamita, ochocientas bombas de *Agramonte* (á mano), para ser transportadas á Cuba; varias cajas con medicinas y aparatos perfeccionados para los heridos, algunas baterías eléctricas para empleo de la dinamita, y cincuenta paquetes de globos para uso de señales nocturnas.

Los generales García y Collazo son bien conocidos del público, pero el general Ruiz, que lo era durante la anterior guerra de diez años, con el apodo de *Terrible*, es ahora de los últimos llegados á esta colonia cubana. El general Ruiz se marcha á Cuba para tomar el mando de la tercera división del ejército revolucionario. Su uniforme ha llegado ayer de París á sus habitaciones.

Ruiz fué incansable combatiente durante la anterior guerra cubana.

Refiérese que en cierta ocasión cogió 120 prisioneros, y después, siendo activamente perseguido (de muy cerca) por las columnas españolas, les pasó revista, les dió su afectuoso adiós, y los mandó fusilar. Sin embargo, Ruíz fué hecho prisionero y llevado á Madrid, á pesar de lo cual pudo escapar más tarde.

Mientras que los agentes cubanos estaban muy ocupados en esta preparando la pronta salida del general Calixto García y de sus amigos, otros dos agentes fueron á Baltimore la semana pasada para llevar armas á un vapor. De Baltimore pasaron á Norfolk, y uno de ellos adquirió el *Isaac N. Veasey*, que le fué

vendido por el diputado de los Estados Unidos, Mr. Marshal, de aquel punto en forma de hipoteca.

El 3 del corriente salió de Norfolk para un punto del *James River*. Se dió un informe en el cual se dice que aquel buque había sido comprado por una casa de Nueva York para el comercio de frutas. Y otro informe asegura que se le dedica al servicio de la pesca.

Se ha dicho ayer en el número 66 de *Broadway*, que el referido buque estaba ya en camino para Cuba.

**Nuestra caballería en Alquizar**

El *Diario de la Marina* da extensos y curiosos detalles de la batalla dada en las inmediaciones de Alquizar á la partida que mandaba en persona el generalísimo Máximo Gómez, por los escuadrones de Camajuani, Montesa, Pavia, Pizarro, Sagunto y el Comercio, mandados por el hoy general de brigada D. Calixto Ruiz.

La acción, como recordarán nuestros lectores, se verificó el día 2 del presente mes, en terrenos del ingenio «La Luz».

«El enemigo—dice el corresponsal del importante periódico de la Habana—ocupaba al principio una extensa superficie, pero se fué concentrando, y al poco rato de iniciado el fuego, componía una masa que formaba el fondo del cuadro, y daba frente á los escuadrones de Camajuani y Comercio.

Los rebeldes se aprestaban á recibir la carga del escuadrón de Camajuani, pero al observar que por uno y otro flanco avanzaban nuevas fuerzas en movimiento envolvente, se dieron á la huida; y si esta no fué desde el primer momento precipitada, debió á que se libraba el combate con caballería, y con esa arma la fuga es más mas peligrosa y expuesta que el combate mismo.»

El general Ruíz felicitó calurosamente á aquellas valientes fuerzas.

Máximo Gómez se hallaba almorzando en el momento de iniciarse el fuego. Enseguida de haber oído los primeros disparos, dejó á su caballería el cuidado de protegerle la retirada, y con una corta y escogida infantería, de la que no se separa un instante, emprendió la marcha en sentido opuesto al en que se libraba el combate. En la habitación que ocupaba, bien él, bien alguno de sus ayudantes, dejó abandonado un magnífico revólver.

Nuestro querido amigo el señor Solís, que es el redactor corresponsal autor de este relato, añade un detalle característico que copiamos íntegro:

«Cuando se notició á Máximo Gómez, quien se sentaba á almorzar en aquel momento, la proximidad de caballería enemiga, preguntó si se había movido del ingenio del marqués de Dávalo la fuerza del coronel Macón, y como se le contestó que nó, dijo:

—Entonces es la guerrilla de la columna del coronel Galbis; que me traigan el almuerzo.

Minutos después, y estando ya almorzando, se le dijo que la caballería aumentaba.

—Eso significa que trae una guerrilla más el coronel Galbis—contestó.

Casi en seguida un negro entró en el comedor del ingenio La Luz y dijo que la caballería enemiga era mucha y no de guerrillas, y entonces fué únicamente cuando el dominicano interrumpió el almuerzo, para al muy poco rato retirarse con una ligera caballería de exploración y unos 150 hombres de infantería.

Se conocen esos pormenores por gente del ingenio La Luz, en que hizo ayer el almuerzo Máximo Gómez *et ses intimes*, y que no de muy buen grado tal vez, pasó parte de la tarde y toda la noche en el cuartel general del general Ruíz.

Ese incidente revela con fuerza incontrastable, que Máximo Gómez ignoraba la proximidad de nuestra caballería y que estaba preparado para un combate con Ruíz ó Galbis, cuyas columnas, excepción hecha de las guerrillas á sus órdenes, son de infantería.

**NOTICIAS**

**De la Capital:**

Ayer por la mañana aparecieron cubiertas de nieve las cimas de las montañas más altas de la región del N. E.

Con este motivo la temperatura descendió de tal modo que hacía un frío verdaderamente notable y tal como pocas veces lo hemos experimentado durante el presente invierno.

El presidente de la Junta Provincial de Instrucción Pública llama por medio de edicto inserto en el *Boletín Oficial* de estas islas á los herederos de la maestra que fué de Andraig Doña Dolores Roca Molinés para que dentro del plazo de veinte días á contar desde el de ayer, se presenten por medio de instancia en demanda de lo que les corresponda cobrar por los haberes que la causante tenía devengados y no percibidos en el presente año económico.

Ya que la comisión de arbolado de este ayuntamiento ha demostrado en el año actual tanto celo y actividad en cortar y talar á diestro y á siniestro multitud de árboles de varias clases y tamaños en nuestras plazas y paseos, podría dedicarse alguna atención al abono y mejoramiento de los que ha resuelto dejar con vida, pues ni se cuidan los existentes con el esmero con que debieran ser atendidos ni se hace por ellos lo que la buena práctica de cultivo aconseja.

Delante de la Lonja y en la plaza del Olivar hace algunos años que se sembraron palmeras. No es posible que los señores que forman la expresada comisión desconozcan que estos árboles logran en nuestros climas escaso y muy lento crecimiento cuando se los siembra y se los deja entregados á sí mismos y á la buena de Dios como ha sucedido. Pero si en vez de esto se tiene cuidado de abonarlos con estiércol ó rica materia azoada, regarlos y excavar su alberquilla con frecuencia, entonces los susodichos vegetales agradecen el cuidado y lo manifiestan creciendo en vigor, en lozanía y en tamaño, con lo que se logra apresurar los efectos naturales consiguiendo en un año lo que había de tardar diez en verificarse.

En el depósito de guarda-costas situado en el muelle de esta ciudad tendrá efecto el día 5 de Marzo próximo á las once de la mañana la segunda subasta para la venta del aparejo y demás efectos pertenecientes á un falucho apresado con tabaco de contrabando por las barquillas de los escampavias *Garza y Ninfa* el día 23 de Diciembre último á una milla al Este del cabo Salinas.

Por el agente ejecutivo del partido de Manacor se sacan á la venta por medio de subasta pública por primera vez naeve fincas embargadas á otros tantos deudores á la contribución territorial.

Según los datos que publican algunos calendarios relativos á las circunstancias ó condiciones astronómicas en que se verificará el eclipse de luna determinado para esta tarde, resulta que el primer contacto de la sombra con el disco lunar tendrá efecto á 6 h. 27 m. tiempo medio astronómico de San Fernando y á la distancia de 85° del vértice boreal de la luna hacia oriente (visión directa). El medio del eclipse será á 7 h. 56 m. y el último contacto de la sombra con el disco lunar sucederá á 9 h. 25 m. en un punto distante 30° del vértice boreal hacia occidente (visión directa) siendo el valor de la máxima fase ó parte eclipsada de la luna, contada desde el vértice boreal del limbo ó 866 tomando por unidad el diámetro de la luna, ó sea en términos vulgares, que se ocultará toda la luna exceptuando una pequeña parte equivalente á 134 milésimas de su superficie total.

Este eclipse será visible en Europa, Asia, una parte del Africa, otra pequeña de América y en la Oceania.

El ayuntamiento de Santañi llama por edicto al mozo sujeto al presente reemplazo Lorenzo Rigo Ferrer, el cual no se presentó personalmente en el acto de la clasificación y declaración de soldados, no habiéndose podido hacerle las citaciones en forma por ignorarse su paradero, para que se presente ante la expresada corporación el día 15 del próximo mes de Marzo á los efectos prescritos en la vigente ley de reemplazos.

Han sido expedidos por la Dirección General de Instrucción Pública los títulos de Maestra de primera enseñanza elemental á favor de doña Francisca Terrasa, doña Bárbara Pou, doña Magdalena Garau y doña Paula Cañellas.

Según *El Ancora*, ha sido detenido por la autoridad y encerrado en Capuchinos el *duende* que aparecía en la calle de las Escuelas.

**Boletín Judicial**

**Causa por hurto**

Ayer se celebró en la Audiencia la vista de la causa instruida en el juzgado de Inca contra Antonio Bernald Coll, acusado de haber hurtado un cordero á Guillermo Cifre Puñadas.

El Fiscal, señor Renard, pidió á la Sala se sirviera condenar al procesado á la pena de dos meses y un día de arresto, indemnización al perjudicado, pago de costas y accesorias correspondientes.

El letrado defensor, Don Antonio Font, se conformó con lo solicitado por el ministerio fiscal.

La Sala declaró el juicio concluso para sentencia.

×

También se vieron los autos de menor cuantía promovidos por la Comisión liquidadora de la sociedad *Vinicola Mallorquina* contra Doña Josefa Cazador y otros sobre pago de cantidad.

Defendian á las partes los letrados D. José Alcover y D. Antonio Rosselló respectivamente.

×

La Sala de justicia ha dictado auto en el incidente cuya vista tuvo lugar el sábado 22 del corriente, promovido por Don Cayetano Abrines Rosselló en las diligencias ejecución de sentencia de los autos de menor cuantía que siguió Don Jaime Snau contra Margarita Borrás Humbert, hoy contra ésta, y ha confirmado con costas el que pronunció el Juez inferior, por el que se declara no haber lugar á reponer el de 10 de Marzo anterior, mandándose estar á lo acordado en el mismo.

**Recuerdos mallorquines**

**Día 28 de Febrero**

1579

Se fundó el convento de religiosas de la villa de Sineu, al cual S. M. le cedió su Real palacio, que desde el Rey Don Martín servía para habitación y oficinas del veguer de la parte foranea.

1483

Se publicó en Mallorca una tregua pactada con el Bey de Túnez, que debía durar cinco años.

**Cultos para mañana**

**Jubileo de Cuarenta Horas**

Continuarán en San Francisco: exposición á las seis; acto seguido se rezarán las adoraciones de Sor Rosa. Al anochecer, corona de la Virgen, el ejercicio de la Felicitación Sabatina y la Reserva.

**Otras funciones**

En la merced, á las siete y media, el ejercicio de la Felicitación Sabatina.

En San Jaime y San Nicolás, por la noche, el ejercicio de la Felicitación Sabatina.

**Visita á la Corte de María**

A la Virgen del Rosario, en Santa Catalina de Sena.

y les dijo:—¿Era pues tan bella? Jesús ¡que dichosas sois! ¿no podría yo verla? ¡Ay! señorita Javotte prestadme el vestido amarillo que os poneis todos los días.

—Justamente, dijo la señorita Javotte, estoy de ese parecer; prestar su vestido á una mala Cenicienta como esta! sería preciso que estuviese loca.

La Cenicienta aguardaba esta respuesta y se alegró mucho porque se hubiera visto muy confusa, si su hermana hubiera consentido en prestarle su vestido.

Al día siguiente fueron las dos hermanas al baile y la Cenicienta también, pero aun mas adornada que la primera vez.

El hijo del Rey estaba siempre junto á ella y no cesaba de decirle requiebros que la joven no se cansaba de oír, olvidando lo que la había mandado su madrina, de modo que al oír dar las doce cuando creía que no eran mas que las once, se levantó y huyó tan ligera como una corza. El príncipe la siguió mas no pudo alcanzarla. Dejó caer una zapatilla de cristal que el Príncipe recogió cuidadosamente. La Cenicienta llegó á su casa muy desalentada, sin coche, sin lacayos y con sus vestidos malos, no habiéndola quedado de toda su magnificencia mas que una zapatilla de cristal compañera de la que se le había caído.

Preguntaron á los guardias de la puerta

de palacio, si habían visto salir una Princesa y contestaron que no habían visto salir mas que una jóven mal vestida que tenía mas trazas de aldeana que de señorita.

Cuando las dos hermanas volvieron del baile, la Cenicienta las preguntó si se habían divertido mucho y si había estado aquella hermosa señora; la dijeron que sí, pero que se había ido al dar las doce y tan apriesa que había dejado caer una de sus zapatillas de cristal muy bonita que recogió el hijo del Rey, que no había hecho este mas que mirarla durante todo el baile y que seguramente debía estar enamorada de la bella persona á quien pertenecía aquella zapatilla. Decían bien, porque poco tiempo después, el hijo del Rey publicó á son de trompeta que se casaría con aquella á quien le viniese la zapatilla. Empezaron á probársela las Princesas, despues las Duquesas y toda la corte pero en vano. La llevaron á casa de las dos hermanas que hicieron todo lo posible por hacer entrar la zapatilla pero no lo pudieron conseguir. La Cenicienta que las estaba mirando y que reconocía su zapatilla, dijo riéndose:—¡A ver si me viene!

Sus hermanas se echaron á reír, burlándose de ella.

El gentil-hombre encargado de probar la zapatilla habiéndola mirado con atención, y encontrándola muy linda, dijo que era muy justo

**TELEGRAMAS**

de nuestro servicio particular

**Noticias de la guerra**

Madrid 27 á las 10'10 m.

" " 10'20 "

Un telegrama particular recibido de Cuba dice que el cónsul yankee pidió al general Weyler la excarcelación de los periodistas americanos, invocando las pruebas de amistad que Washington ha dado á España.

El general accedió á lo que de él se solicitaba, pero ordenó que, al mismo tiempo que de la prisión salieran, salieran de la isla los citados periodistas.

Se han presentado á las autoridades 30 mujeres de Mariano que acompañaban á los rebeldes en sus correrías.

Los generales Arolas y Pando cubren las líneas estratégicas.

Algunas señoras cubanas, personas muy significadas, felicitaron al general Weyler por lo que estudia y por los trabajos que lleva realizados, y al mismo tiempo le pidieron que procurase la pronta pacificación de la isla. El general les contestó que eso es precisamente lo que se propuso al llegar y lo conseguirá, Dios mediante.

Otro telegrama particular da cuenta del entusiasta recibimiento que se ha dispensado á los batallones que llegaron en los vapores *Cataluña* y *Montevideo*.

Las calles que conducen al cuartel donde debían alojarse las tropas, estaban completamente llenas de personas que aclamaron y vitorearon á España, al ejército y á Cuba española.

Los soldados llegaron contentos; se les han hecho infinidad de regalos.

Dícese que serán destinados á guarnecer las poblaciones más importantes como Matanzas y otras. También se asegura que las tropas que hoy las guarnecen serán enviadas al campo.

Se tiene esperanza de la inmediata pacificación de Matanzas y Pinar del Rio.

**«El Imparcial»**

Madrid 27 á las 10'30 m.

*El Imparcial* de hoy lamenta la equivocación que sufre el Gobierno al disolver las Cortes y evidencia los riesgos y peligros de la temeraria resolución de hacer elecciones en este tiempo tan inquieto y sobresaltado.

Dice que un ministerio conservador modificado hubiera obtenido recursos para mantener como hasta ahora la guerra, y se ganaría tiempo para cuando la situación del país fuera más despejada y segura.

El decreto de disolución de las Cortes—dice—equivale á dar un salto en las tinieblas.

**«El Nacional»**

Madrid 27 á las 10'40 m.

*El Nacional* califica de descarada, descocada y ridícula la actitud de los liberales.

Y añade: «El general Weyler ha repetido que para estar en Cuba necesita que Cánovas continúe en el poder. El señor Martínez Campos dijo lo mismo en otra ocasión: Ningún general español puede fiarse de los liberales.»

**«El Globo»**

Madrid 27 á las 11'20 m.

*El Globo* dice acerca de la disolución de las Cortes: «Aún es tiempo; todavía no se ha perpetrado el error funestísimo: hace falta la firma de la Reina, y todavía se pueden contener muchos y graves contratiempos.»

**Las últimas operaciones.—Telegrama oficial.**

Madrid 27 á las 11 m.

" " 11'5 m.

" " 11'15 m.

" " 11'20 m.

" " 11'35 m.

Un telegrama oficial recibido á las cuatro de esta madrugada, dice que la columna del general Gonzalez Muñoz, salió de Manzanillo para Zarzal, y alcanzó á los

insurrectos que cubrían la zona en Gallegos.

El enemigo, que ocupaba fuertes posiciones, fué desalojado de ellas despues de tres horas de fuego.

Nosotros tuvimos un muerto y quince heridos. La columna siguió el rastro á los rebeldes que fué dispersado en Veguitas.

El día 22 salieron á forragear en un cañaveral de Pino de Noriega, un sargento, diez guerrilleros y cuatro soldados, los cuales fueron atacados por una gruesa partida, quedando muertos el teniente Pino, el sargento Lozano y cuatro guerrilleros.

Acudió el capitán de la guerrilla, con un refuerzo, logrando salvar á los restantes. Con este motivo se ha ordenado que no salgan pequeñas fuerzas á forragear.

El jefe de las fuerzas compuestas del batallón de San Fernando y del escuadrón Almansa encontró á la partida del cabecilla Massó en Menocal. El encuentro no fué muy sangriento; la partida se dispersó á los pocos momentos de iniciado el fuego.

El enemigo dejó en su huída caballos, armas y municiones.

De los nuestros solo resultaron heridos el comandante Gómez, Nieto y el teniente Despujol.

Confírmase que está prisionero el cabecilla Bethancourt, y se dice que será sentenciado en juicio sumarísimo.

Los coroneles Tort, Franco y Vergara han tenido con los rebeldes varios pequeños encuentros.

El alcalde del pueblo de Roque participa que Máximo Gómez pasó por la Sierra conduciendo muchos heridos. Asegura que también pasó la partida del cabecilla Varona con rumbo á Santa Susana.

El general Arolas comunica desde Manguito que dispuso que la columna del general Echagüe fuese á Amarillas para evitar el paso de Máximo Gómez.

El coronel Molina encontró en Limonar, Canimar y Mariposa cuatro fuertes rodeados de insurrectos, próxima á rendirse nuestra fuerza ante la superioridad del número.

El combate que se entabló entre el enemigo y la fuerza que llegaba de refresco no tuvo importancia.

El enemigo huyó perseguido y no le dió tiempo de cortar puentes, ni de hacer mas despropósitos.

El sargento Billoch, de guarnición en Cristina, salió engañado á conferenciar con el enemigo y lo apresaron.

Fué puesto en libertad con el encargo de entregar al jefe del destacamento un papel en que se amenazaba volar el fuerte si no se rendían.

Se ha confirmado que la infantería ha tenido un nuevo encuentro en el Valle Paila con 4.000 insurrectos pertenecientes á las partidas de los cabecillas Mestre, Bermudez, Zayas y Miguelina, mandados por Antonio Maceo.

La pelea fué muy reñida. El enemigo huyó perseguido por nuestra fuerza picándole la retaguardia.

No se conoce el número de bajas. También hemos sostenido algunos encuentros con varias partidas, que han sido otras tantas derrotas para el enemigo.

He ordenado—dice el general Weyler—una combinación de las fuerzas de los generales Prats, Molina y Francis, para perseguir al enemigo.

El primer batallón que llegue de la península lo enviaré á reforzar Matanzas; á la columna Reyes la destinaré á Unión; al general Arolas á cubrir la línea de Amarillas y al general Pando á cubrir el paso de Hanabana. Me propongo—añade—obligar á Máximo Gómez y á Antonio Maceo á que sostengan combates repetidos, y aumentaré la guarnición de Matanzas con las fuerzas expedicionarias.

Las partidas insurrectas que merodean por los alrededores de la Habana y Pinar del Rio intentan llamar la atención de las tropas molestando poblados y quemando casas; pero como tengo en Alquizar fuerza bastante para contenerlas no impedirán que destine á los expedicionarios al objeto principal.—Weyler.

**Consejo de Ministros.—Manifestaciones del señor Cánovas.**

Madrid 27 á las 1'45 t.

" " 1'50 "

" " 2'10 "

Se ha celebrado Consejo de Ministros.

El señor Cánovas trató de la disolución de las Cortes; la Reina se mostró conforme con las opiniones que sobre este particular tiene el señor Cánovas.

Hay buenas noticias de Cuba.

Se pusieron á la firma varios asuntos de guerra y una combinación del personal de Hacienda de Madrid.

Después del Consejo el señor Cánovas manifestó á los periodistas que los liberales, en la reunión que celebraron en casa del jefe, acordaron hacer lo menos que se pueda hacer. Estoy seguro—añadió—que el señor Sagasta procedió así para calmar los ánimos; yo no tengo empeño en hacer creer esto, pero lo creo.

El señor Cánovas se ocupó también de los precedentes de la disolución.

Opina que la guerra es un inconveniente para aplazar las elecciones en Cuba, y se daría á la insurrección una importancia que no tiene. Solo censuran al general Weyler los diputados sin distritos.

Aplaudió la corrección con que han procedido los señores Montero Rios y López Dominguez y calificó de anodina la fórmula del señor Gamazo.

**Noticias**

**Últimas cotizaciones**

FACILITADAS POR LA CASA FUSTER	
VALORES LOCALES	
Credito Balear.	68 00
Cambio Mallorca.	7 00
Fomento Agrícola.	67 00
Ferro-carriles de Mallorca.	32 00
Alumbrado por Gas.	115 15
Salinas de Ibiza.	191 00
La General Mallorquina.	00 00
Bonos municipales.	00 00
La Isla Marítima.	49 00
Banco de Préstamos y Caja de Ahorros.	0 00
VALORES PUBLICOS	
Madrid 00 de Febrero á las 4 t.	
4 por 100 interior perpetuo.	00 00
4 por 100 exterior perpetuo.	00 00
4 por 100 amortizable.	00 00
Cubas.	00 00
Cubas nuevas.	00 00
Banco de España.	000 00
Tabacos.	000 00
Francos.	00 00
Libras.	00 00
Barcelona 28 de Febrero á las 4 t.	
4 por 100 interior.	67 75
4 por 100 exterior.	74 95
4 por 100 amortizable.	00 00
Cubas 86.	94 18
Coloniales.	00 00
Nortes.	26 75
Francia.	21 10
Madrid.	00 00
París.	63 18
Renta francesa.	00 00
Londres.	00 00

**Boletín meteorológico**

Día 27 de Febrero á las 9 de la mañana	
Barómetro.	759 1 mm.
Termómetro seco.	8 6 grados
Idem húmedo.	6 4 "
Máxima en 24 horas.	14 6 "
Mínima en idem.	5 0 "
Reflector.	3 4 "
Dirección del viento.	N. E.
Fuerza del viento sobre un metro cuadrado.	5 0 kg.
Pluviómetro.	0 0 mm.
Evaporómetro.	2 9 "
Higrómetro.	0 73 "
Ascenso del barómetro en 24 horas.	3 1 "
Descenso del idem en idem.	0 0 "

**Bibliografía**

Varias notas de gran efecto presenta nuestro popular colega *Blanco y Negro* en su número de esta semana. Las que conceptuamos que han de llamar más la atención del público, son: una preciosa página dibujada por Haertas con varios apuntes del natural tomados en Madrid el día de la salida de los soldados de Arapiles, Wad-Ras y Covadonga con destino á Cuba; varias fotografías sobre el mismo asunto; otras fotografías que representan escenas del estreno de *La Praviara* en el teatro Lara; el retrato del compositor Ambrosio Thomas, fallecido en París el 12 del corriente; reproducción fotográfica del cuño del nuevo duro que se está fabricando en la Casa de la Moneda; tipos y costumbres de Cuba; dibujos de Méndez Branga, caricaturas de Mecachis, etc. Tendríamos acaso que transcribir todo el sumario, y renunciamos á tan árdua tarea, limitándonos á aplaudir una vez más á nuestro colega por la confección del número á que aludimos.

**Sociedades y Corporaciones**

**Ferro-carriles de Mallorca**

No habiéndose reunido el número de acciones que proviene el artículo 25 de los Estatutos para la Junta general que debía tener lugar el día 23 del actual, se convoca nuevamente á los Señores Accionistas á la que se verificará el día 7 de Marzo á las tres de la tarde, en el local de la estación de Palma; en la inteligencia de que tendrá efecto la Junta y serán válidos sus acuerdos sea cual fuere el número de Accionistas presentes de conformidad con lo dispuesto en el citado artículo 25.

Las papeletas de asistencia continuarán facilitándose por la Secretaría todos los días no festivos, de doce de la mañana á dos de la tarde, desde el día inmediato á la publicación de este anuncio hasta tres antes del señalado para la Junta, durante cuyo período deberán los Señores Accionistas que tengan que representar á otros entregar las cartas que acrediten su representación.

Los resguardos expedidos á los señores Accionistas que han depositado acciones para la sesión de papeletas de asistencia para la á que se convoca por medio de este anuncio, igualmente que las cartas de representación presentadas sino se retiran por los interesados.

Palma 26 de Febrero de 1896.—El Presidente Raf. L. L. Blanes.—P. A. de la J. A. Jaime Sancho Secretario.

El día 16 de Marzo á las doce de la mañana tendrá lugar en esta Dirección (Oficinas de la estación de Palma) la subasta de las obras de explanación y fabrica de los cinco primeros kilómetros de la segunda Sección (Santa Eugenia á Algaida) del Ramal de Santa Maria á Manacor.

Para tomar parte en la subasta que se adjudicará al mejor postor, se hará un depósito provisional en metálico en la Caja de la Compañía, de doscientas cincuenta pesetas, que será devuelto á los licitadores á quienes no resulte adjudicada tan pronto como haya terminado el acto.

El adjudicatario vendrá obligado á sustituir el depósito provisional por otro definitivo por la cantidad de mil trescientas pesetas efectivas en metálico ó en efectos de la Deuda pública. Estos efectos se admitirán por un 90 por 100 de su valor efectivo regulado por la cotización oficial del día anterior al en que se efectúe el depósito.

Si no se hiciese el depósito definitivo dentro de los ocho días siguientes al de la subasta, perderá el adjudicatario el depósito provisional que quedará á favor de la Compañía, quedando ésta libre de todo compromiso.

Las proposiciones se presentarán en pliegos cerrados acompañados de la cédula personal del licitante y del depósito provisional, admitiéndose en esta Dirección desde esta fecha todos los días laborables desde las diez á las doce de la mañana, hasta el día señalado para la subasta inclusive.

Las proposiciones se redactarán con arreglo al modelo adjunto y no podrán exceder del importe del presupuesto.

Desde esta fecha quedan expuestos al público todos los días laborables desde las diez de la mañana á las dos de la tarde, los planos, pliegos de condiciones y presupuesto por que ha de regirse la contrata y la ejecución de las obras.

Palma 27 de Febrero de 1896. Por la Compañía de los Ferro-carriles de Mallorca, Guillermo Moragues.

**Modelo de proposición**

D. N. N. enterado del anuncio publicado por la Compañía de los Ferro-carriles de Mallorca sacando á subasta las obras de explanación y fabrica de los cinco primeros kilómetros de la 2.ª Sección (Santa Eugenia á Algaida) del Ramal de Santa Maria á Manacor y enterado de los planos, pliegos de condiciones y presupuesto, me comprometo, á tomar á mi cargo dichas obras por la cantidad de (...aquí el importe en letras y en pesetas) Fecha y firma

**Tesorería de Hacienda de las Baleares**

**Negociado de Recaudación**

El día 2º del presente mes termina en esta Capital y pueblos de la provincia el primer período de cobranza voluntaria de las contribuciones de Urbana, Rústica y pecuaria, Industrial y Carruages de Inju correspondientes al tercer trimestre del actual año económico; y se advierte á los contribuyentes que en dicha fecha no hubiesen hecho efectivas sus cuotas que podrán verificarlo sin recargo, durante los días 1 al 10 de Marzo próximo, en Palma, Constitución 54 y en los pueblos, en las Oficinas recaudatorias de las zonas respectivas.

Lo que se publica en el *Boletín Oficial* de la provincia y periódicos de la localidad para conocimiento de los contribuyentes á quienes pueda interesar. Palma 27 de Febrero de 1896.—El Tesorero de Hacienda, Agustín de Ledesma. 3-1

**ESTADISTICA**

Inscripciones verificadas en los Juzgados

**Nacimientos:**  
Día 25.—Varones 3.—Hembras 4.

**Matrimonios:**  
Día 25.—Ninguno.

**Defunciones:**  
Día 27.—Ignacio Forteza Piña, viudo, 82 años, calle Justicia, vejez.  
Guillermo Palmer Massot, casado, 49 años, Arrabal, tuberculosis.  
Antonio Castell Sancho, 26 meses, c. Corralasas, sarampión.  
Francisca Bauzá Serra, 3 años, c. Ballastor, meningitis.  
Catalina Salom Más, 10 meses, c. Puerta del Mar, sarampión.

**Registros del puerto de ayer á la puesta del sol.**  
*Estado de la atmósfera.*—Cargada, hay cirrus.  
*Id. del horizonte.*—Muy calmoso en todo el círculo.  
*Dirección del viento.*—E. flojo.  
*Estado de la mar.*—Larga del S. y rizada del viento reinante.  
*Bugues á la vista.*—Ninguno.  
*Indicaciones del Vigía de Porto-pl.*—Ninguna.  
*Incidencias.*—Al orto el cielo estaba algo cubierto de stratus, muy calmoso el horizonte, la mar del N. E. ventolina reinante llana, y gruesa del S. que recalaba con fuerza. El viento se afirmó al E. soplando mañana tarde fresco y duro algunas veces, cerrando por omplir el cielo y sin variar su gran calma del horizonte, sin más variación que haber calmado algo el viento llegados al ocaso.  
*Noticias.*—Entraron el vapor-carrero *Nuevo Mahón* procedente de Mahón, el bergantín goleta ruso *Luzinda* procedente de Newcastle, la corbeta italiana *Giulietta* procedente de Cagliari y la barca española *Mariés* procedente de Cardiff.

**Tubos esencias para tocador**

A DOS REALES UNO

De venta en la droguería de José Juan.

